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让志愿服务成为生活方式
这位服务国庆阅兵的志愿者说：
幸福是奉献爱也收获爱

“活得太正能量了。”这是朋友眼里的张芳
芳。今年36岁的张芳芳是北仑区志愿者协会秘
书长，土生土长北仑人，用“一朝志愿者，一生志
愿情”来形容她最恰当不过了。在这片大地上，
她奉献爱也收获爱，体会并传播着那满满的幸福
感。

最初接触志愿服务，是张芳芳读大学的时
候。2004年，女排主场落户北仑，23岁的张芳芳
怀着一份对家乡的自豪和青春的热情加入了女
排志愿者队伍。“第一次志愿服务，是4月9日，我
们去清扫体育馆。”15年前的那一天，她记忆犹
新。“那么多年轻人在一起，热火朝天地干着同一
件事，很震撼。”

2010年11月，伴随着北仑平安志愿者指导
中心的成立，张芳芳完成了她从志愿者到专职志
愿服务工作者的角色转换。她的生活、工作都与
志愿服务紧紧地联系在了一起——在文明城市
创建期间，组织志愿者做好交通劝导、文明执勤、
公交车文明上车等服务工作；在各类大型赛事期
间，组织志愿者做好交通疏导、停车场引导、进口
安检、翻译、拉拉队等服务工作；在遇到重大灾害
面前，通过QQ、微博、微信等方式第一时间组建
应急救援队，走到灾害第一线，协助专业人员开
展人员转移、救灾物资运送等服务工作……

2012年，张芳芳结婚了，爱人是她在志愿服
务工作中结识已久的一位小伙伴，一家人开心幸
福地生活在一起。

今年8月，北仑团区委收到一封来自新中国
成立70周年志愿者指挥部办公室的邀请函，邀
请9名综合素质优异的志愿者参与庆典当天的
志愿服务。张芳芳便是其中的一员。

在北京的那几天里，他们每天的睡眠时间不
足3小时，“奉献、友爱、互助、进步”的志愿服务
初心让他们严阵以待。“现场我们主要在引导及
疏散岗服务，上千遍的‘西临观礼台和北临观礼
台请直走、东临观礼台请往右走’，已然倒背如
流；当观众问我来自哪里，我骄傲地说，我是宁波
志愿者，我来自宁波北仑；当他们跟我们道谢并
竖起大拇指时，我们更加坚定自己志愿服务的初
心。”张芳芳说起这些时，心情依旧激动。

和很多年轻的80后、90后一样，张芳芳选择
了以志愿服务作为自己的生活方式。每一次服
务活动，能换来一个笑容，换来一片整洁的空间，
在她看来，志愿服务不仅为别人带去爱，自己也
收获着幸福。 记者 滕华
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宁波再度荣膺“中国最具幸福感城市”

幸福是什么？
听听他们怎么说

昨天，2019中国幸福城市论坛在广州举行，2019中国最
具幸福感城市榜单揭晓。

宁波第10次获评“最具幸福感城市”称号。裘东耀市长
在论坛上这样推介宁波：“在宁波都挺好，在甬城很幸福。”

那么，幸福究竟是什么呢？

他是美籍华人，“阿国”是祖籍宁波的父母唤
他的乳名。MICHAEL是他的英文名。陆连国，
是父母给他取的中文名。

出生在美国侨商家庭的他，年轻时辗转世界
各国创业经商，也曾在美国兼任多个华商和同乡
会会长或副会长等。

2010年，在美国土生土长的他选择定居宁
波。现在，他是内华达苏浙沪同乡会会长，宁波海
外联谊会名誉会长，宁波帮人士。

虽然阿国先生在国内也有投资工厂，开设
公司，但现在，他更愿意大家叫他“志愿者”。他
有好几件志愿者马甲，每星期4个上午，他在做
志愿者，这还不包括他临时去参加的那些志愿
者活动。

利用自己的语言优势，阿国先生已成为宁波
志愿者岗位的“招牌”，既能为国际友人提供帮助，
也能和宁波老乡套个近乎，还顺带做一下志愿者
的英语辅导老师，深受大家喜爱。

阿国先生说，他现在每年超过8个月待在中
国，宁波的生活非常幸福。

“遇到外国人，我总要推介一下宁波。出门就
是商场、餐馆，去哪里都很方便，去外地有高铁、飞
机，哪怕回美国也很方便，特别是吃的，想吃什么
有什么。”

“我觉得美国不适合老年人养老，社区远离商
业区，出门购物、吃饭非常不方便，尤其是年轻人
都离家后，老人会非常孤单，社区里到了晚上一片
寂静。所以，很多在海外的华人华侨，选择叶落归
根，回中国养老。”

知道宁波第10次获评最具幸福感城市，阿国
先生发来了这样一段话：

对于“幸福感”的定义每个人的感受不一样，
作为一名来宁波生活时间不算短的外籍人士，我
对这座城市越来越有感情，越来越依恋。

故乡宁波在我的记忆里曾经是遥远的符号，
是父母口中的“鱼米之乡”，是母亲做的家乡菜的
味道，从15年前初次到访宁波时的陌生感，到如
今让我亲身体验到的宁波的蓬勃生机，良好的营
商环境，以及人们向上向善、相互友爱的真诚之
情，让我看到了这是一座充满希望、有未来、安全
感十足的“和美”之都。

当一座城市具备历史底蕴、文化传承、爱心接
力和人才储备等条件的时候，这座城市一定是有
持续发展实力的，我的故乡宁波正在朝着越来越
美好的明天进发……我的幸福感也来源于此！

记者 戴晓燕

生活宜居、生机蓬勃
这位回甬定居的美籍华人说：
我对宁波越来越依恋

“项目落地之前，其他几个城市也都愿意
提供优厚的配套政策，但我们最终选择了宁
波，正因为宁波国际化、法治化、便利化的一流
营商环境，以及以民营经济为主体的商业文
化。”昨日下午，寰采星科技（宁波）有限公司副
总经理武斌向记者诠释了他对“幸福感”的体
会与理解。

寰采星是一家初创型高新技术企业，公司
创始团队全部来自外地，企业主要生产用于
OLED产业的高精度金属掩膜板（FMM），有
望打破目前以国外技术为主导的市场垄断。
月初，寰采星总投资约1亿元的一期项目已在
海曙区投入运营，关键设备已100%下单，并
进行厂务无尘室改造，有望明年6月完成试生
产。

“作为创业者，特别是高科技行业的创业
者，最大的幸福就是能毫无顾虑、心无旁骛地
将精力百分百投入到专业领域，而不需要考虑
其他一些不擅长、非专业领域的问题。”武斌
说，从今年3月来宁波考察，到11月正式运营，
短短7个多月感触良多，对宁波的营商环境

“非常认可”。
“作为一家初创型的高新技术企业，投入

大、风险高，特别需要各方的支持，尤其是政府
的高效服务。”武斌说，寰采星在宁波充分感受
到了这一优势，“如果说一开始的工商注册等
事项专人专办服务等还只是初步印象，那在后
续工程建设推进中，体会就更深刻了。”

武斌告诉记者，随着工程的推进，越来越
多类似于电力扩容等棘手的问题出现了，“但
海曙区政府全力做好服务，高桥镇副镇长亲自
牵头负责，每周都会召集相关部门来公司开协
调会，并现场解决问题，全力推进项目进展。”

武斌向记者感慨，宁波为企业创造出了透
明公平的商业环境，“如果说政府有诉求，那么
加快落地、早日投产就是唯一的诉求，这是最
大的幸福。”

作为一名新宁波人，武斌说：“幸福才刚刚
开始，相信宁波这片土地能够提供透明公平的
商业环境，以及可持续的产业政策，助力企业
健康、快速发展。”武斌对公司未来在宁波的发
展充满信心。他说，目前公司还处于一期阶
段，未来二期、三期将扩产FMM产线10条，
总投资额12亿元，满产年产值逾35亿元。

记者 房伟

考察国内数座城市
最终选择落户宁波
这家初创企业负责人说：
幸福才刚刚开始

裘东耀出席 中国幸福城市论坛并演讲


